

第718号

令和7年6月30日

台東区立田原小学校

校長 宇塚 華子

田原小だより



読書習慣

副校長 前田 剛一

半世紀以上前の昭和時代の話です。函館の男子高校生が、「素人のど自慢」に出場し、歌唱を披露しました。しかし、鳴った鐘の音は二つだけ。その時、司会の宮田輝さんは高校生に「残念でした！いい声してたのにねえ…。学生さんですか？お上手でしたよ！」と声をかけました。その時の宮田さんのこの言葉がけが、少年の一生を決定することになりました。少年はのちに、昭和日本を代表する演歌歌手となる北島三郎さんでした。「あのときの声、あの言葉は、生涯忘れないよ」北島さんは後年、こう述懐したそうです。

偶然の出会いによって、人生に少なからず影響を与えられたということは、誰にでも起こりうるのだと思います。出会いの相手は、人であったり、言葉であったり、時には一冊の本であったり。実は、上記の北島さんのエピソードは、偶然、手に取った本に書かれていたものです。

私は、小さい頃、あまり本を読んだという覚えはなく、読書をするようになったのは、高校生になってからでした。通学で電車を使うようになると、同じ車内にいる通勤途中の多くの大人が読書をしたり、新聞を読んだりしている姿を見て、自分も電車に揺られている時間に本を読むことにしたように記憶しています。本を読み始めたことで、それまではまったく知らなかった知識を得たり、考えもしなかったことに思いをめぐらすようになり、物語の登場人物に共感して喜んだり悲しんだり、時には腹を立てたりしました。それまで、ほとんど本を読んでこなかったことを損したとまでは言いませんが、本を読むようになってよかったとは思っています。今でも通勤電車の中では、スマートフォンではなく専ら読書をしています。

少し古い調査になりますが、日本経済研究所が「親と子の読書活動等に関する調査」という研究を発表しています。調査の中で、「読書が好き」「どちらかというが好き」と答えた子供の保護者の7割以上が「読書が好き」「どちらかというが好き」と答えています。周りの大人の読書習慣が、子供の読書習慣に影響すると結論付けるものではありませんが、私自身のことを思い返すと、スマートフォンのなかった時代に、読書習慣のきっかけを社会が与えてくれたのは幸せだったのかもしれない。

文部科学省では、「子供の読書活動推進ホームページ」の中で、子供の読書活動の重要性を「読書活動は、子供が、言葉を学び、感性を磨き、表現力を高め、創造力を豊かなものにし、人生をより深く生きる力を身に付けていく上で欠くことのできないものです」としています。私たち大人は、子供の読書活動に対して、つい、「読解力を身に付けてほしい」とか、「豊富な知識を養ってほしい」など期待しがちですが、まずは読書の楽しさに気づき、本に親しみをもたせることが大切なのではないでしょうか。

夏休みに入ると、子供たちはまとまった時間をとることができます。また、旅行等に出かけるときに、バッグの中に一冊の本を入れておくこともできます。素敵な本との出会いによって、子供たちの人生が、より豊かに彩られるような夏休みであってほしいと思います。

◇◆生活指導より◆◇◆

生活指導部 牧 孝次朗

6月の生活目標は「身のまわりを整え、気持ちのよい生活を送ろう」でした。靴箱の靴を揃えることや、机の中やロッカーの整理整頓、片付け等を重点的に取り組みました。子供たちは目標を意識して生活していますが、持ち主が見つからない落とし物が多くあります。ご家庭でも持ち物の記名の確認をお願いいたします。

7月の生活目標は「学校生活をよりよくしよう」です。子供たち一人一人が本校をよりよくするためにはどんなことが大切かを考えさせ、感謝の気持ちを伝えることや与えられた役割に責任をもって取り組むこと、正しい言葉遣いで話すことなどを特に意識して取り組ませていきます。

◆ 会計 … 今月の引き落としは7月7日(月)です。再引き落とし日は7月15日(火)です

	1年生	2年生	3年生
教材費	なし	なし	なし
内訳	なし	なし	なし
	4年生	5年生	6年生
教材費	14,000円	7,187円	10,000円
内訳	館山臨海学園 14,000円	霧ヶ峰移動教室 1,687円 日光積み立て費 5,500円	卒対費 10,000円

◆夏休み中の水の事故を防止するために、着衣泳を実施します。持ち物の準備をお願いします

1・2年生……日時：7月11日(金) 3・4校時 ※予備日 7月15日(火)

3・4年生……日時：7月 8日(火) 1・2校時 ※予備日 7月10日(木)

5・6年生……日時：7月 7日(月) 1・2校時 ※予備日 7月 9日(水)

持ち物：長袖・ 長ズボン・ 靴下・ きれいに洗った靴・ ペットボトル(1L~2L)

1年生		
国語	はをへをつかおう すきなことなあに おむすびころりん	<p>・タブレットの宿題が始まりました。家庭での使用は下記3つです。</p> <p>① Teams での連絡の閲覧</p> <p>② ドリルプラネットの宿題</p> <p>③ その他、授業で宿題として出されたもの</p> <p>タブレットは学習のために使用します。それ以外で使用することのないようご協力をお願いします。また、使い方につきましては、別紙の案内を配布しますので、ご確認をお願いします。</p> <p>・文字を書く学習が増えてきました。筆箱の中身の点検をお願いします。また、授業中に机を整えるため、下敷きは B5 サイズ(無地)を勧めています。お子さんとコミュニケーションを図りながら、学習道具を整える習慣が身に付くよう促してください。</p> <p>・あさがおの鉢の持ち帰りにご協力ください。7月7日(月)放課後から10日(木)まで玄関の前に子供たちの鉢を置きます。ご都合のよい時間帯にお越しください。それ以外の日程をご希望の場合は、連絡帳または Teams にて個別にご相談ください。</p>
算数	どちらがながい	
生活	さいてほしいなわたしのはな なつをみつけたよ	
音楽	うたっておどってなかよくなるう けんばんハーモニカ	
図工	ひかりのくにへようこそ	
体育	水遊び	
道徳	友情 思いやり	

2年生		
国語	あったらいいな、こんなもの なつがいっぱい	<p>JA のご協力により農家の方から直接野菜の育て方や東京都の農業について話を聞き、子供たちはとても楽しく学習できました。いただいたジャガイモのお味はいかがだったでしょうか。お礼の手紙を送りました。</p> <p>★ミニトマトの持ち帰りのお願い</p> <p>子供たちが育てているミニトマトを、夏休み中はご家庭でお世話をお願いします。生育がよく安全上子供たちでは持ち帰ることが難しいので、保護者の方に持ち帰りをお願いします。7月14日(月)放課後から17日(木)まで玄関の前に子供たちの鉢を置きます。ご都合のよい時間帯にお越しください。それ以外の日程をご希望の場合は、連絡帳または Teams にて個別にご相談ください。</p> <p>町探検のご協力ありがとうございました。</p>
算数	水のかさ、とけい	
生活	どきどきわくわくまちたんけん	
音楽	ドレミであそぼう	
図工	じしゃくをつかってつくろう	
体育	水遊び	
道徳	善悪の判断、自律、自由と責任 他	

3年生		
国語	仕事のくふう見つけたよ ほうこくする文章を書こう	<p>★植木鉢を持ち帰ります</p> <p>理科の授業で育てているミニヒマワリやオクラなどの植物ですが、夏休み中も引き続き自宅で観察できるように、お家に持ち帰らせることにしました。つきましては、7月14日の週に、植木鉢が入るサイズのビニール袋をお子さんに持たせてください。ご協力をお願いします。心配な方は保護者の方が引き取りに来ることも可能です。ご相談ください。</p> <p>★6月のクラスの様子</p> <p>・暑い日が続いていますが、3年生の子供たちは毎日元気に学校生活を送っています!理科の授業で大切に育てていたヤゴがトンボに、モンシロチョウの幼虫がチョウになりました!成虫になったトンボやチョウを大空に放ち、元気に飛び立っていく姿をみんなで見送りました。優しく声をかけたり、そっと観察したりする姿に、子供たちの優しい心が溢れていました。また、体育室では、自分たちで作ったゴム動力の車が「どうしたらもっと遠くまで走るかな?」と、友達と協力しながら試行錯誤する姿は真剣そのもの。子供たちは、実験を通して科学の面白さを肌で感じる事ができたようです。</p>
算数	あまりのあるわり算 1学期の復習	
社会	台東区の様子 ものをつくる仕事	
理科	風とゴムのはたらき 植物の育ち方	
音楽	音楽で心をつなげよう	
図工	はにわくんをつくろう	
体育	水泳運動	
道徳	友情、信頼、親切、思いやり	
総合	タイピング、スライド作り	

4年生		
国語	新聞を作ろう 本のポップや帯を作ろう	<p>・ごみ調べ 社会科「ごみのゆくえ」の単元の学習を前に、各ご家庭で出るごみについて調べました。ご協力いただき、ありがとうございました。</p> <p>【館山臨海学園保護者会 7月4日(金)14:45~】 夏の館山臨海学園での持ち物や内容についてお話をします。当日は、①健康調査票(裏に保険証のコピーを貼る)②おこずかい2000円(配布した封筒に入れてきてください。)を持ってきてください。よろしくをお願いします。</p> <p>・6月の様子 国語科では「一つの花」について学習しました。戦争中のことを学び、食べ物が多かったことや家族を失うことについて考え、学びを深めていました。理科では「電池のはたらき」を学習し、予想を立てて実験し考察する流れが身に付いてきました。館山臨海学園に向けての学習も始まりました。友達と行く初めての宿泊学習になんだかソワソワしている子供たちです。</p>
算数	小数のしくみを調べよう そろばん	
社会	ごみのゆくえ	
理科	とじこめた空気や水 季節と生き物(夏) 星や月(1)	
音楽	音楽で心をつなげよう	
図工	ステンシルはんが	
体育	水泳運動	
道徳	友情、信頼など	
総合	館山臨海学園に向けて	

5年生		
国語	みんながつかやすいデザイン	<p>【TGGについて】 7月8日(火)校外学習でTGG(Tokyo Global Gateway)へ行きます。イングリッシュ・スピーカーの方と直接コミュニケーションをとり、様々な場面での外国語での対話の学習を深めることを目標に活動してきます。以下の物のご準備をお願いします。 時間:出発9:00~15:30帰校予定(通常登校) 服装:標準服・校帽 持ち物:リュックサック登校・お弁当・水筒・筆記用具</p> <p>【6月の様子】 霧ヶ峰移動教室を終え、3日間で身に付けた「集団行動」や「思いやり」を、学校生活に生かそうと意識して行動している児童がいることに成長を感じます。夏休みに入りますが、規則正しい生活を心がけ、ご家庭でも目標をもって44日間を過ごしてほしいと思います。</p>
算数	合同な図形	
社会	くらしを支える食料生産	
理科	台風と防災	
音楽	歌声を響かせて心をつなげよう	
図工	張り子のお面、オリジナル伝言板	
体育	水泳	
道徳	親切・思いやり 等	
総合	SNSについて考えよう	
家庭科	ひと針に心をこめて	
外国語	When's your birthday?	

6年生		
国語	・構成を考えて、提案する文章を書こう ・本は友達	<p>【お知らせ】 家庭科では、衣服の手入れについて学習します。朝履いている靴下の洗濯をします。当日は、靴下をもう一足持たせてください。</p> <p>【持ち物について】 学習に必要なものは持ってきません。学校では、田原小のきまりを確認し、自分で考えて判断ができるようにと繰り返し指導をしています。担任に連絡をする必要のあるものなどもありますので、今一度、お子様の持ち物についてご確認ください。日光林間学園の荷物の準備もあります。一緒にご準備いただき、楽しい思い出づくりができるようご理解・ご協力よろしくお願いします。</p> <p>【6月の様子】 お忙しい中、個人面談にお越しいただきありがとうございました。個人面談では、台東区学力調査の社会科の結果を返却しました。問題もお子様に戻却するので、振り返りをさせていただきます。</p>
算数	分数のわり算 分数の倍	
社会	天皇中心の国づくり	
理科	生物どうしの関わり	
音楽	いろいろな音の響きを味わおう	
図工	木版画に挑戦	
体育	・ネット型ゲーム ・水泳	
道徳	親切・思いやり 他	
総合	日光林間学園	
家庭科	夏をすずしくさわやかに	
外国語	What do you want to watch? Unit3	

